



# REPERES 61

**SEPTEMBRE 2024**  
**NUMERO 39**

**FÉDÉRATION ORNE**

la ligue de  
l'enseignement

un avenir par l'éducation populaire

## SOMMAIRE

2. Edito

3. RESF Interview

4-5. Les chroniques associatives

6. Opération « Jouons la carte de la fraternité »

CFGA

7. Lire et Faire Lire dans l'Orne

Evènements à venir

8. Retour en image UFOSTREET

## Appel aux associations

Les associations d'éducation populaire, lieux et pratiques de liens sociaux, fabriques d'émancipations individuelles et collectives, sont essentielles tant par leur importance sociale que par leur importance en terme de bénévoles pour « Vivre et faire ensemble ».

Des politiques économiques, sociales, écologiques au bénéfice du plus grand nombre sont impératives pour l'intérêt commun, pour que se tarisse ces haines de l'autre et de tout ce qui est différent...

Les associations d'éducation populaire ne sont certes pas les seuls lieux du « **Vivre et faire ensemble** ». Elles en sont cependant une composante fondamentale et indispensable.

Notre République a plus que jamais besoin d'associations en bonne santé, reconnues pour ce qu'elles sont et font. Les territoires ont plus que jamais besoin de nos espaces associatifs de cohésion sociale, de leurs apports à la vie démocratique...

Aux convictions communes qui ont forgé la Ligue de l'enseignement, s'ajoutent aujourd'hui des enjeux inédits et des modalités d'actions qui obligent à imaginer ensemble notre avenir commun.



En quelques mots, pouvez-vous présenter RESF 61 aux lectrices et lecteurs de Repères 61 ?

RESF61 est une association loi 1901 classique mais issue d'un collectif d'associations, de syndicats et de citoyens réunis pour défendre les droits des personnes étrangères en France avec comme angle principal l'école et la scolarisation.



Comment définiriez-vous les champs d'actions de votre association ?

Notre association a deux objectifs. Le premier est de développer un mouvement actif contre les politiques migratoires de rejet des étrangers, comme la loi Darmanin de 2023 qui complique encore la situation des personnes immigrées. Par ailleurs, nous entretenons un réseau de soutien aux personnes victimes de ces politiques migratoires et notamment les jeunes mineur(e)s non accompagné(e)s.

RESF 61 participe à différents moments de la vie associative, comment situez-vous vos engagements dans le mouvement associatif (participation à FIA, au Printemps de la diversité, moments conviviaux et festifs, moments d'interpellations...)?

S'engager dans ces événements c'est d'abord pour nous une manière de mettre en évidence la situation des familles et des jeunes immigré(e)s dans notre département. Les politiques migratoires ont des conséquences sur les personnes ici aussi, même si on ne le voit pas. Certains de ces rendez-vous associatifs ont aussi pour but de créer des moments de convivialité et de partage avec les personnes que nous soutenons. Ces moments sont riches de rencontres. Le plus souvent, RESF61 associe ces personnes dans chaque événement afin qu'ils restent actifs et moteurs de leur propre parcours.

Organisation de bénévoles engagé.e.s pour, notamment, les droits des mineurs non accompagnés, comment votre association se mobilise-t-elle pour assurer leur inclusion sociale et scolaire ?

RESF61 soutient les mineur(e)s non accompagné(e)s dès que l'Aide sociale à l'enfance les déclare non mineur(e)s. Nous travaillons alors en étroite collaboration avec la CIMADE pour monter un dossier auprès du juge des enfants qui seul est à même de statuer sur leur minorité. Nous réclamons que l'ASE prenne en charge les jeunes le temps des démarches mais pour l'instant, ils sont à la rue. RESF61 veille à ce qu'ils puissent avoir un suivi médical, un toit, des repas et qu'ils soient scolarisés. Nous travaillons pour cela avec les partenaires institutionnels (Education nationale, hôpital...) et associatifs (Secours populaire, Rayon de soleil...).

Comme nombre d'associations, vous avez besoin de bénévoles, que diriez-vous à nos lectrices et lecteurs pour inciter à vous rejoindre ?

Nous avons des personnes qui peuvent accueillir des jeunes de temps en temps, de personnes qui se mobilisent avec nous quand une situation le réclame... Nous rejoindre c'est se faire le cadeau de rencontres insoupçonnées.

De quels moyens disposez-vous pour mener à bien cette action humaniste de solidarité ?

Notre action repose d'abord sur le temps passé par les militants de RESF61 dans toutes les démarches nécessaires pour résoudre les situations des jeunes.

Pour les dépenses qui y sont liées, nous disposons d'une subvention de la mairie d'Alençon, de ce que nous récoltons lors d'événements solidaires et des dons du réseau militant qui entoure RESF61.

### Contact

[resf.orne61@gmail.com](mailto:resf.orne61@gmail.com)

<https://www.facebook.com/profile.php?id=100092346757287>

### Le jeu, c'est sérieux (mais pas que)

**A quelques kilomètres de Joué-du-Bois - ça ne s'invente pas -, une association ornaise fait la promotion des jeux traditionnels et de société pour créer du lien et favoriser le développement de tout un chacun.**

« Chi-fou-mi ». Pour déterminer qui entamera leur partie de hockey sur table, Prune, dix ans, joue à pierre-papier-ciseaux avec sa grand-mère. Elles ne se doutent pas qu'à quelques pas derrière, Albert, responsable de l'association Les amis des jeux, les observe discrètement. La scène se déroule sur la base de loisirs de La Ferté-Macé, dans le département de l'Orne, un après-midi de la fin du mois d'août. Quelques instants auparavant, Albert est arrivé sur le site avec une dizaine de jeux en bois qu'il a installés à mi-chemin entre le parking et la plage.

### Les drôles de noms des jeux en plein air



Rapide comme l'éclair, Albert a disposé sur un carré de pelouse - encore vert, malgré le soleil de plomb qui écrase la Normandie en cette fin d'été - un kubb, un bamboléo, un cornhole, un boultenn, etc. Ces mots ne vous disent rien ? Rassurez-vous, aux pratiquants de la base de loisirs non plus. Mais pas besoin de connaître le nom de ces jeux pour s'y adonner. La plupart se comprennent instinctivement. Et lorsque certains joueurs hésitent ou s'y prennent mal, Albert accourt pour expliquer les règles, le sourire toujours fringant sous son épaisse moustache blanche comme neige. Pendant ce temps, Prune vient de marquer le premier but de sa partie de hockey.

Les Amis des jeux sont nés en 2014. Le projet a rapidement séduit Albert, ancien responsable du service Education et Jeunesse de La Ferté-Macé. « Le jeu, c'est un puissant vecteur d'émancipation pour les individus. Et c'est aussi un espace où l'on crée du lien, où l'on fait société. Pour jouer, il faut accepter les règles, que ce soit dans l'opposition ou la coopération. C'est aussi l'apprentissage du respect de l'autre car jouer, ce n'est pas être côte à côte mais c'est faire ensemble. » L'association compte une trentaine d'adhérents qui se sont tous formés sur le tas. Plusieurs d'entre eux sont bricoleurs et la plupart des jeux d'extérieur ont donc été fabriqués par leurs soins. A l'instar du jeu de la meule qui, paraît-il, plaît beaucoup aux quinquagénaires en fin de journée, lorsqu'il est question de savoir qui paiera l'apéro.

L'été terminé, les membres des Amis des jeux quittent la base de loisirs pour se réunir dans leur local de la rue de Versailles, tous les vendredis soirs ainsi que les mardis et jeudis après-midi pendant les petites vacances scolaires. L'association met aussi à disposition ses jeux pour des intervenants en maisons de retraite, en maisons familiales rurales ou auprès de familles en situation de précarité. Depuis trois ans, un volontaire en service civique est également enrôlé par Les amis des jeux et mis à disposition de la ville pour l'animation de temps périscolaires. Pour compléter le tableau, l'association propose un service de location de ses jeux à tarifs ultra-réduits pour ses adhérents. Albert refuse cependant l'appellation de ludothèque du fait de l'absence d'un véritable professionnel capable de conseiller les utilisateurs sur le choix des jeux.



La suite de l'article sur le lien suivant :

<https://chroniquesassociatives.laligue.org/article/le-jeu-cest-serieux-mais-pas-que>

## Les chroniques associatives

### L'union fait le printemps

Dans le département de l'Orne, plusieurs associations font l'expérience du collectif pour sortir de l'isolement et affronter les défis des années à venir. Ensemble, elles ont créé Le Printemps de la diversité. Christian (président de la Ligue de l'enseignement de l'Orne), Albert (administrateur de la Ligue de l'enseignement de l'Orne et de l'association Les amis des jeux), Francine (administratrice de Réseau Education Sans Frontières et du Planning familial de l'Orne) et Marion (salariée du Planning familial de l'Orne) se sont réunis pour en discuter deux heures durant. Extraits.

#### Les origines du Printemps de la diversité

Albert

« Il y a toujours eu l'envie de ne pas travailler tout seul. C'est important pour moi de commencer par rappeler que la Ligue de l'enseignement est un mouvement d'idées. On ne fait pas les activités pour elles-mêmes. Les activités sont au service de nos idées. Donc on a l'obligation de s'ouvrir pour entraîner les autres. Mais avoir l'intention de travailler ensemble est une chose, la réaliser en est une autre. »

Christian

« L'idée du Printemps de la diversité est apparue il y a trois ans. Nous étions plusieurs structures à nous réunir. Il y avait la Ligue de l'enseignement, le CROUS, le Bureau Information Jeunesse (BIJ), La Cimade, le Réseau Education Sans Frontières (RESF), etc. Ensemble, on se disait qu'il fallait organiser un événement à Alençon qui fasse le lien entre le festival Migrants'scène organisé par La Cimade en novembre-décembre et la Fête d'ici et d'ailleurs qui a traditionnellement lieu au mois de juin. Je dirais que l'idée de mettre la diversité à l'honneur s'est naturellement imposée. C'est une valeur qui nous rassemblait tous autour de la table. »

Francine

« Nous avons rapidement été rejoints par l'association Accueil et Promotion des Etrangers ainsi que par les Maisons de quartier. Nous avons



« Travailler avec les autres est extrêmement riche d'un point de vue humain. »

Albert

#### Les enfants du Printemps

Christian

« Grâce à nos discussions en marge du festival, nous avons monté une intervention en partenariat avec le Planning familial auprès des membres de la communauté d'Emmaüs, sur les sujets du racisme et du sexisme. »

Marion

« Le Printemps de la diversité a été l'occasion de rencontrer des enseignants et de leur donner envie que le Planning familial intervienne dans leur classe. »

Francine

« Le Printemps de la diversité a vraiment créé des ponts entre les structures. Bien au-delà de la période du festival. Ça nous arrive par exemple de nous prêter des outils pédagogiques. Au Planning familial, nous avons ainsi pu mieux appréhender la question des migrations. »

La suite de l'article sur le lien suivant :

<https://chroniquesassociatives.laligue.org/article/lunion-fait-le-printemps>

## Opération « Jouons la carte de la fraternité »

Pour cette opération 2024/2025, 6 thèmes ont été choisis par des jeunes ayant participé à l'opération l'année dernière.

Chaque thème choisi correspondra à une photographie support, elle-même correspondant à l'un des 6 pays engagés dans un programme Erasmus « Say : Solidarity is about Youth : the voice of fraternity ». (France, Espagne, Pologne, Italie, Croatie, Slovénie) avec des associations investies dans la lutte contre les discriminations (Ligue de l'enseignement pour la France).

Si ce n'est déjà fait, dans le cadre de vos activités d'enseignement en EMC au sein de vos établissements scolaires, dans vos activités éducatives au sein de vos ACM, centres sociaux...l'opération Jouons la carte de la fraternité a toute sa place balayant des thématiques chaque année qui interrogent, préoccupent vos élèves, les enfants et préados de vos structures dont elles/ils parlent par oui-dire sous l'influence des réseaux sociaux quelques exemples :

- Les guerres et les conflits mondiaux
- L'égalité de genre
- Les changements climatiques
- La lutte contre le racisme
- La santé mentale et le bien-être
- La lutte contre les discriminations...



Un dossier pédagogique (80 pages) sera disponible sur le site de la fédération de la Ligue de l'enseignement de l'Orne fin janvier/début février pour vous accompagner.

**PRE-INSCRIVEZ-VOUS , PARTICIPEZ A CETTE OPERATION D'INFORMATION, DE DEBATS, D'OUVERTURE CULTURELLE POUR FAIRE RECULER LES DISCRIMINATIONS**

<https://framaforms.org/jouons-la-carte-de-la-fraternite-1727361330>

## Certificat de Formation à la Gestion Associative

La formation se déroulera entre **octobre 2024 et février 2025** à Saint-Germain-du-Corbéis.

- Module 1 : Samedi 12 octobre 2024, Principes fondamentaux de la Loi 1901
- Module 2 : Samedi 09 novembre 2024, Compétences en matière d'organisation et de gouvernance
- Module 3 : Samedi 23 novembre 2024, Compétences en matière de finances associative
- Module 4 : Samedi 11 janvier 2025, Compétences en matière de ressources humaines associatives
- Module 5 : Samedi 01 février 2025, Compétences en matière de gestion de projet associatif et de communication

Cette formation permet d'aborder les fondamentaux de la gestion d'une association (*loi 1901, bénévolat, budget, fonction employeur etc.*) et s'adresse tout particulièrement aux bénévoles dirigeants des petites et moyennes associations mais est également ouverte aux salariés et aux volontaires en service civique.

Inscriptions sur : [www.cfga61.laliquenormandie.org](http://www.cfga61.laliquenormandie.org)



## Lire et Faire Lire dans l'Orne

La salle Lire et Faire Lire dans l'Orne ré-ouvre ses portes pour la rentrer à ses bénévoles et laisse son contenu à disposition de ceux-ci.

Voici quelques images qui peuvent donner envie, peut-être, de rejoindre l'aventure.

Nous sommes à la recherche de nouveau bénévole, n'hésitez pas à en parler autour de vous, auprès de potentiel intéressés.

Si je peux me permettre un peu de poésie,  
Je dirais que la lecture est une ouverture sur le monde  
La partager est la tâche qui nous incombe  
C'est une action par plaisir  
Et quel plaisir d'aider les enfants à s'épanouir.

**Si vous souhaitez plus d'information, n'hésitez pas à contacter  
Lire et Faire Lire au 02.33.82.37.80**



## Agenda des événements à venir...

- **Fête des assos**  
Parc des promenades Alençon  
5 octobre 2024 de 14h à 18h
- **Festival des imaginaires ludiques**  
Halle aux Toiles Alençon  
27 septembre 2024 de 18h à 00h  
28 septembre 2024 de 10h à 00h  
29 septembre 2024 de 10h à 18h
- **Repas festif proposé par RESF**  
Chapêlmêle Alençon  
28 septembre 2024 à 12h

**ENTRÉE GRATUITE**

Cinéma Gérard Philippe FERTÉ-MACÉ

Soirée  
**présentation saison  
2024-2025**

DIFFUSION DU FILM  
EN AVANT-PREMIERE

MA VIE EN COURGETTE  
**SAUVAGES**  
UN FILM DE CLAUDE BARRAS

Avec un cocktail dînatoire offert

**VENDREDI  
04  
OCT  
19H00**

SAUVAGES : Un film de Claude Barras

Cinéma Gérard Philippe  
8 Rue Saint-Denis, 61600 La Ferté-Macé

## Retour en image...



**UFO STREET Argentan**

**3 mai 2024**

**Lors de cette rencontre 2 équipes se sont qualifiées pour les finales à Paris en juin 2024**

**Merci aux jeunes et aux éducateurs de la ville d'Argentan pour leur participation sportive**

**Repères 61 est envoyé à toutes les mairies du département, à tous les établissements scolaires publics de l'Orne (écoles, collèges, lycées), aux associations affiliées à La Ligue de l'enseignement de l'Orne, aux services civiques, aux juniors associations, aux personnels de La Ligue de l'enseignement de la Normandie...**

**FÉDÉRATION ORNE**

la ligue de  
l'enseignement

un avenir par l'éducation populaire

**FEDERATION DE L'ORNE**

**4, LE BOIS DES CLAIRETS 61000 ST GERMAIN DU CORBEIS**

**TEL : 02.33.82.37.80 FEDERATION61@LALIGUENORMANDIE.ORG**

**ISSN 2534-7918 DIRECTEUR DE PUBLICATION : CHRISTIAN ROUSSELIN**